

## **XVI Jornadas Interescuelas/departamentos de Historia**

**Mar del Plata**

**Agosto de 2017**

**Título: La “denostada” democracia sindical en perspectiva: contiendas electorales y pautas organizativas de dos sindicatos locales de servicios públicos (1983-2001).**

**Autora: Ana Elisa Arriaga ( Universidad Nacional de Córdoba)**

**Correo: ana.elisa.arriaga@gmail.com**

**Mesa: 74**

Existe cierto discurso generalizador que tiende a considerar la crisis de representación de las organizaciones sindicales como una cuestión inherente a la falta de legitimidad de las dirigencias y su consecuente divorcio del interés de los trabajadores. Dicha falta de legitimidad parecería asociarse a las “naturales” tendencias a la oligarquización o perpetuación de los liderazgos, vinculados fundamentalmente a las escasas garantías a la competencia electoral interna, a la existencia de listas únicas, a las restricciones a las candidaturas, o a los diferentes mecanismos de obstrucción a la participación de las bases en los procesos de tomas de decisiones, entre muchas otras.

Más recientemente se ha puesto en discusión desde distintas perspectivas teóricas la cuestión de los alcances y posibilidades de la *revitalización sindical* en términos de aquellas acciones tendientes a fortalecer a las organizaciones sindicales frente a las profundas mutaciones post-fordistas vividas en el mundo del trabajo. Dentro de las dimensiones consideradas relevantes en ese sentido, hay quienes han postulado la necesidad de revertir pautas de burocratización, poniendo el acento en el fortalecimiento y ensanchamiento en la capacidad de representación de los trabajadores. Pero ¿es posible pensar dicha capacidad sin problematizar los alcances y contenidos de la democracia sindical? Paradójicamente existen relativamente pocos estudios históricos que aborden dicha cuestión en términos de sus desempeños concretos a escala regional.

La ponencia busca poner en tensión la imagen monolítica construida en torno al modelo sindical argentino, explorando los *sentidos y alcances de la democracia* en dos sindicatos de servicios públicos de Córdoba: el sindicato de Luz y Fuerza y el del Personal de Obras Sanitarias, ambos protagonistas de largos procesos de resistencia a las políticas privatizadoras.

A partir de un análisis del andamiaje institucional que regula la vida interna de ambas organizaciones y el desempeño de las contiendas electorales vividas entre 1984 y el 2001, nos proponemos mostrar dos casos en que los mecanismos de participación interna son variados y la pluralidad política aparece como una constante. Estas dimensiones que caracterizaron la vida gremial allí, parecerían sostenerse en el tiempo y constituirse como un factor relevante en términos de activar la acción sindical contenciosa e innovadora frente a un contexto de reformas neoliberales.